libro, dividido en 16 capítulos. La primera está consagrada a los obstáculos para la democracia en Africa y la segunda a las dificultades de la creación de un desarrollo democrático en Africa negra.

El autor concluye con un llamamiento a un nuevo orden de solidaridad mundial y a la adopción de un «derecho de injerencia recíproca» para la moralización de los términos de intercambio y el respeto de la ecología africana.

El libro de René Dumont plantea a las conciencias africana e internacional los problemas de la democracia y del desarrollo en el continente negro y recomienda a unos y otros que se desmarquen de sus prácticas políticas y económicas, para llegar a un nuevo orden justo y equitativo.

MBUYI KABUNDA BADI

MAGNANT, Jean-Pierre, Ed.: L'Islam au Tchad, Universidad de Burdeos-I, C. de E. de A.N., 1992, 150 págs.

Contiene esta obra los trabajos presentados en las Jornadas celebradas en junio de 1990 en el Centro de Estudios de Africa Negra del Instituto de Estudios Políticos de la Universidad de Burdeos-I por especialistas en la historia de Chad, que han confrontado sus experiencias y conocimientos sobre el Islam chadiano. A través de exposiciones centradas sobre una cuestión y un país, en Africa, plantean los jalones de la historia de esta religión y de los fenómenos sociales que suscita en las sociedades de Chad, desde sus orígenes hasta la época contemporánea.

El libro se inicia con un Prefacio de J.-P. Magnant quien comienza señalando cómo Chad, al igual que la mayor parte de los países sahelianos, ha conocido desde siglos el creciente empuje del Islam, lo que ha provocado diversas consecuencias en este país, entre ellas, el carácter islámico que han tomado algunos movimientos armados en distintas regiones desde su independencia. Le sigue el trabajo del propio Magnant: «L'islamisation au Tchad: questions et hypothèses», donde expone las cuestiones planteadas por la historia del Islam chadiano, desde sus orígenes históricos hasta la época actual. A continuación, J.-C. Zeltner: «Les arabes propagateurs ou spectateurs de l'Islam au Tchad?», y J.-L. Triaud: «Une expérience missionnaire: les Sanûsî au Bourkon», tratan los problemas de la introducción del Islam en la región.

Seguidamente M. Brandily: «Au Tibesti, un rituel préislàmique», y M.-J. Tubiana: «Rituels de fertilité et Islam», describen varios vestigios de religiones pre-islámicas en el norte y el este del país. Por su parte, M. Adoum Dontoum: «L'Islam au Ouaddaï avant et après la colonisation», presenta el Islam ouaddaiano en la época de la colonización; B. Lanne: «La politique française à l'egard de l'Islam au Tchad (1900-1958)», expone la actitud de la administración francesa ante los musulmanes; M. Salch Yacoub: «L'Islam et l'Etat au la Republique du Tchad», examina las relaciones entre el Islam y el Estado chadiano contemporáneo; R. Buijtenhuijs: «Le Frolinat: mouvement islamique ou mouvement de musulmans?», plantea las relaciones entre el Islam y el Frolinat, y, por último, J. Tubiana recoge las conclusiones de este encuentro sobre el Islam y Chad en su trabajo: «Quel Islam? et quel Tchad?».

En resumen, a través del planteamiento de una serie de interrogantes y del análisis del estado actual de las cuestiones sobre estos puntos, los participantes han abierto un diálogo esclarecedor sobre la historia de Chad, sobre sus religiones y sus sociedades, hasta la época actual.

J.U. MARTÍNEZ CARRERAS

George, Susan: L'effet Boomerang. Choc en retour de la dette du tiers monde, Editions La Découverte, París, 1992, 291 págs.

La autora, Susan George, es una prestigiosa investigadora norteamericana, miembro del consejo de administración de Greenpeace Internacional.

El presente libro es la continuación de otro («Jusqu'au cou» o «La trampa de la deuda»), publicado en la misma editorial, en 1988, y en el que la autora considera la deuda del Tercer Mundo como una «conspiración», un verdadero «cáncer económico y social».

En esta nueva obra, Susan George vuelve a manifestar su frustración e inquietud respecto a la crisis de la deuda en el Tercer Mundo, que no sólo conduce al deterioro de las condiciones humanas y a la destrucción del medio ambiente en el Sur, sino que agrava las tensiones Norte-Sur y provoca graves repercusiones de toda índole en el propio Norte. De ahí su llamamiento a un cambio positivo por parte de los gobiernos, instituciones y ciudadanos de los países desarrollados para favorecer en el Sur un verdadero desarrollo basado a la vez en los aspectos políticos, sociales y económicos, es decir, un enfoque alternativo al que ha conducido a la crisis de la deuda, con sus implicaciones nefastas tanto en el Sur como en el Norte.

Este cambio, según puntualiza la autora, viene dictado por el efecto bumerán múltiple, que la crisis de la deuda y el modelo de desarrollo impuesto por el Norte en el Sur, produce en los países desarrollados.

Las repercusiones o efectos bumeranes constituyen los seis capítulos del libro que la autora ilustra con casos prácticos y reales, apoyados en cifras actualizadas, que proporcionan una información adecuada para los estudiosos de los problemas de la deuda y del desarrollo en el Tercer Mundo.

Dichas repercusiones originadas por la crisis de la deuda se resumen en torno a los elementos siguientes:

- 1. La deforestación de las selvas tropicales afecta a la alimentación, el clima y la provisión o fabricación de medicinas en el Norte.
- 2. La droga, convertida en la única fuente de ingresos de los países del Sur, en especial los de Latinoamérica, tiene graves consecuencias sociales en Europa y América del Norte.
- 3. La carga para el público, es decir, los contribuyentes del Norte, de los préstamos irrecuperables concedidos por los bancos privados y los gobiernos del Norte para la explotación humana y el agotamiento de los recursos naturales en el Sur.